

# LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 3 de Marzo de 1897

Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo

Se publica los miércoles y sábados  
Pago anticipado

## PRECIOS DE ANUNCIOS

Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

Núm. 955



## EL RELEVO Y LA CRISIS

Hace no muchos días circularon con insistencia rumores de que el Gobierno buscaba una fórmula en que fundar el relevo del general Weyler del cargo de jefe superior del Ejército de Cuba.

Es decir, que el Sr. Cánovas y cuantos con él constituyen el gabinete, ó la mayoría por lo menos, comprenden que es imposible que nuestra primera autoridad antillana continúe en el desempeño de su cargo. Pues á pesar de esta creencia del Gobierno, á pesar del convencimiento que ha manifestado tener, no se atreve á arrostrar las consecuencias y continúa con su política indefinida, perjudicial en sumo grado para los intereses de España, cuyas circunstancias no son, seguramente, para que sus destinos sean regidos por un Gobierno que comprende las malas condiciones de un organismo político cualquiera y no las reforme inmediatamente.

Si el Sr. Cánovas y sus ministros permaneciesen bajo la creencia de que Weyler podía terminar la guerra ó conseguir la paz, aunque nosotros creyésemos lo contrario, cabría decir que unos ú otros estábamos equivocados; pero hoy que la poca discreción de un consejero ha hecho saber que en el Consejo de ministros de la semana pasada el Gobierno desconfiaba de los resultados que Weyler podía obtener, no es explícito que ese mismo Gobierno persista, después de tantos días, en mantener una línea de conducta que él mismo desapruaba por no estar basada en ningún principio político y que seguramente no se atreverá á sostener en otras épocas del pueblo español.

El propósito del Sr. Cánovas parece que es esperar á que llegue el período de las lluvias, para dar tiempo á que el General haga en tres ó cuatro meses lo que no ha hecho en un año, ni hizo después de la muerte de Maceo, cuando un esfuerzo enérgico hubiese muerto á la insurrección, y si para entonces las cosas han variado radicalmente, la primera autoridad cubana regresará á España á formar con Blanco y Martínez Campos, en el número de los enemigos del Gobierno.

Entre tanto, que pase el tiempo viviendo el país, no ya en la desconfianza, sino en la seguridad de que ni Weyler ni Cánovas conseguirán otra cosa que producir nuevos sacrificios á los muchos ya originados.

Si el gabinete conservador mantiene la creencia que algunos de sus individuos han manifestado, el relevo ha debido ser inmediato. ¿Es acaso preferible perder un tiempo precioso que un hombre como Polavieja podría aprovechar tan cumplidamente? ¿No supone nada el enorme gasto que ese tiempo representa? ¿Cuándo se ha visto que un gobierno sostenga autoridades, cuya marcha política no le agrade?

Con este sistema llegaremos á la época de las lluvias y la guerra continuará otro año con todos los peligros que rodean la campaña de Cuba y perdiendo las fuerzas vivas de nuestro pueblo.

El hecho es que Cánovas parece dispuesto á no modificar ni en un ápice el plan que se ha impuesto, y ó no se atreve ó no quiere relevar al general en jefe. De aquí los insistentes rumores de crisis que han circulado la semana anterior y á los que nosotros no hemos concedido gran crédito, porque los motivos no son de los que obligan á Cánovas á abandonar el poder.

Determinado el jefe del actual Gobierno á sostener á Weyler, lo hará sin inconveniente alguno aunque se opongan á ello los demás partidos y los dictados de la razón; pero si el período de las lluvias comienza sin que el pueblo haya recibido una satisfacción, entonces la crisis no quedará reducida á tal ó cual ministro, sino que tendrá que ser total, porque los errores del gobierno estarán demasiado claros para ocultarlos.

El relevo acarrearía hoy el cambio de dos ó tres individuos que en el seno del gabinete han sido decididos partidarios de la continuación del actual jefe superior de Cuba, por razones que ellos saben, pero el partido conservador podría continuar en el poder, aunque para ello tuviese que sacrificar lo que hasta ahora ha venido sacrificando. Pero si no se adopta tal medida y los resultados, que aun en medio de la desconfianza se esperan, no se obtienen, el relevo después de comenzada la época lluviosa, llevará consigo la caída del actual Gobierno.

Son los inconvenientes de hacer suya la política desarrollada en Cuba.

## Apuntes al vuelo

*Pulvis es, et in pulverem revertetur.*

Así en latín y todo, la Iglesia les dice hoy á los conservadores que el poder de que gozan ha de convertirse en polvo.

Lo que resulta es, que como los de por aquí no saben latines, pues el único que los sabía abandonó al partido que le dió lo que aún posee, siguen en la creencia de que van á ser poder siempre.

Y que la *morenquitis* no va á tener cura.

Pero caerán los conservadores, desaparecerán las enfermedades de los otros y no va á ser pequeña la indisposición que sufran.

Y lo peor es que la sufrirán muy Cuesta... arriba.

Si es que ignesen y demás compañeros *morenquiteados* no disponen otra cosa para entonces.

## Bromitas de Carnaval.

Anticipándose dos días *El Atalaya* nos ha dado una broma de Carnaval.

Nos ha dicho que el domingo podíamos ir á Madrid por cinco reales y volver por otros cinco y nos lo hemos creído á pies juntillas.

La broma para los que bajamos á la estación con diez reales y propina no ha sido pesada.

Lo peor es que también se lo creyeron en los pueblos.

Y ha tenido la suerte *El Atalaya* de que nosotros acogieramos la noticia.

Así que ya nadie dudaba de lo dicho, por la coincidencia.

¡Bromista! ¡Bromista! y ¡Bromista!

Morote el corresponsal de *El Liberal*, á quien milagrosamente no le fusilaron los insurrectos de Máximo Gómez, se ha marchado á Nueva York.

¡Qué empeño de meterse entre los enemigos!

¡Irá en busca de material para otro suplemento extraordinario?

El Sr. Sagasta ha estado en Palacio á saludar á las personas reales y piensa volver estos días, según afirma *El Correo*.

Esas idas y venidas...

Son de alguna utilidad,—habrá quien diga.

## ECOS MADRILEÑOS

### Pereda en la Academia

Al ingreso de Perez Galdós en la Academia ha seguido el de D. José M. Pereda. Si méritos incontrastables posee aquí para ocupar el sitial académico, no lo son de menos valor los poseídos por éste para tener sitio en la real Corporación. Uno como novelista que anatomiza y lleva al libro la historia de ayer y los vicios y virtudes de la sociedad de hoy, contribuyendo con su pluma á la difusión de las ideas que el progreso trae, y otro haciéndonos conocer la vida del terruño al describirnos en sus libros las costumbres, los paisajes y encantos de las montañas y costas santanderinas, y todo aquello que la naturaleza guarda y que solo á seres privilegiados es dado

sorprender y retratar, son dos grandes glorias de la patria que meció sus cunas, dos glorias que reclamaban justamente la confirmación oficial de la fama adquirida desde hace muchos años con sus preciadas y meritorias creaciones, fama que ya tiempo el público habíales reconocido y confirmado.

Si grande y solemne fué la recepción del autor de *Gloria*, grande y solemne ha sido también la del que con pluma de oro describió las costumbres montañesas.

Pereda defendió en su discurso la novela regionalista y dirigió certeros tiros al extranjerismo que se ha filtrado en España, para producir en el nacional los mismos efectos que en el cuerpo sano y robusto produce el veneno propinado en pequeñas dosis y por mucho tiempo.

El discurso de Pereda fué una hermosa defensa, la mejor acaso que podía imaginarse, de la novela regionalista.

### La Exposición Artística

Ya se inauguró la Exposición Artística á beneficio de los soldados enfermos y heridos. El acto, como todos los de su género, fué solemne y además simpático y conmovedor. No se pronunciaron los discursos de costumbre, ni el frío que en sí llevan las ceremonias cortesanas se dejó sentir; pero los asistentes escucharon frases de consuelo y justos elogios, dirigidos por las personas reales á los defensores de la Patria que cuidan de las salas; y todos, y particularmente los que han prestado su concurso para la Exposición, gozaron de esas hermosas sensaciones que produce la realización de toda obra que en sus entrañas lleva gérmenes de ese amor sublime que enjuga lágrimas y mitiga dolores.

Murillo, Velázquez, Rubens, Goya, Rosales, Plasencia y otros muchos de los desaparecidos; Moreno Carbonero, Sorolla, los Benlliures, Lhardy, Saint-Aubin, Galofre, Barron, Martínez Abades y cien más de los vivos, halláanse representados en la Exposición por obras que sirven y servirán para que sus nombres se pronuncien con respeto y cariño. Por el mérito de lo expuesto, el certamen es un acontecimiento artístico de primer orden; y nada decimos de los resultados positivos que dará: á cuatrocientos ascienden los cuadros regalados, muchos de ellos de gran valor. No se les ha fijado precio porque la caridad está encargada de que se paguen bien.

Se cuentan ya muchos rasgos de generosidad, siendo uno de ellos de Mariano Benlliure, quien ha puesto en un cuadro de D. Raimundo de Madrazo un tarjetón que dice: «Mariano Benlliure ofrece por esta cabeza 500 pesetas. ¿Quién da más?»

### El carnaval en Madrid.

Adios esperanzas de que Madrid vea desaparecer el Carnaval astroso, súcio, repulsivo é impropio de los tiempos que corren; adios, también, ilusiones de presenciar fiestas que fueran remedo de aquellas que eternizan el recuerdo de la poética ciudad de los Duces y de las palomas de San Marcos.

Años atrás soñamos con esas fiestas; hubo felices ensayos, y ya nos hacíamos la ilusión de disfrutar de las dulces sensaciones que produce; mas como «donde hay patrón no manda marinero», de poco nos sirvieron aquellos ensayos y proyectos, si el amo, el patrón, dispone no pasen á la realidad nuestros pensamientos.

El asunto es que el Carnaval de la coronada Villa no corresponde á la cultura que debe exigirse á la capital de una nación, y que si sin desdoro ha de continuar la tradición, se hace preciso ataviar la fiesta con hermosas galas.

En 1895 tuvimos batalla de flores en el Retiro; este año también se pretendía celebrar tan bella fiesta, pero... vamos, que el amo no está de humor y no la hay.

La Asociación de la Cruz Roja tomó la iniciativa, y pidió permiso al Ayun-

tamiento para celebrarla, y éste lo ha negado.

¿Fundado en qué dirán nuestros lectores usa en ese sentido de su prerrogativa?

Asombrense: ¡En que con tal fiesta sufre gran deterioro el arbolado del Retiro!

No, no echemos sobre el Ayuntamiento adjetivos de ningún género, que él no es acreedor á calificativos injuriosos, porque sufre un error.

La culpa toda es de la mencionada Asociación, por no decir en la solicitud elevada que los proyectiles que habían de usarse en la batalla, serían claveles, rosas, violetas, jacintos y otras flores, y es natural, como la popular corporación ignoraba esos extremos, háse ojeado á la celebración de la fiesta, aunque era á beneficio de los soldados enfermos y heridos de Cuba y Filipinas, por defender así los intereses del pueblo.

Siga, siga el Carnaval como hasta aquí. Que en las calles y paseos no veamos mas que *bebés, pierrots, Goleones* y *osos*, y así se verán bien claras las inclinaciones de la sociedad actual.

JULIO ABRIL.

## Bailes de Carnaval

### En La Peña

Ha sido la primera sociedad que ha dado bailes, pues se ha anticipado un día á los carnavales, separándose de lo común y ya no volverá á celebrar otro hasta el domingo de Piñata.

Muy concurrido y animado el baile del sábado, eran muchísimos los encantos que lucían las bellas señoritas que por los salones de «La Peña» discurrían, dando bromas tan discretas como oportunas.

### En el Casino de Guadalajara

No estuvo tan concurrido como de costumbre el baile del domingo. Era baile de sociedad y tuvo lugar en el salón destinado al efecto y allí vimos sin embargo de no ser grande la concurrencia, á lo más selecto de Guadalajara, luciendo ricos trajes y mucha belleza. Puede decirse que fué un baile aristocrático, un baile elegante; poquito pero muy bueno.

La Junta directiva estuvo muy atenta con las autoridades y la prensa, nota característica de esta sociedad que sabe hacer muy bien los honores de la casa por conducto de sus Juntas de gobierno.

El sábado dará un baile de máscaras en el salón-café, que estará adornado convenientemente, y es de esperar se halle muy concurrido y asistan lindas pollas con ricos disfraces, algunos de los cuales ya conocemos y por eso suponemos que no habrán de darnos broma algunas mascaritas del sexo bello, lo cual para nosotros es una contrariedad, pues son las únicas bromas que recibimos con agrado.

### En el Ateneo Obrero

Muchísima concurrencia, como siempre. En los pasillos era imposible penetrar y en el salón no había una silla vacante y sin embargo se bailó con comodidad porque la sala es inmensa.

Había muchas caras bonitas y los obreros han pasado dos noches deliciosas en aquel vergel donde había tantas hermosas flores.

El presidente del Ateneo, Sr. Luque, deshízose en cumplidos con los invitados y lo mismo sus compañeros de Junta.

### En «La Artesana»

Galantemente invitados por dicha sociedad, tuvimos el gusto de asistir á los bailes celebrados en el Salón García el domingo y en la noche de ayer.

Pasamos un buen rato, admirando las muchas caras bonitas que allí había, y que por no disponer de espacio no enumeramos, observando también el orden, unión y amistad al par que franqueza reinantes en «La Artesana», por lo que felicitamos cordialmente á dicha sociedad.

El baile resultó lucidísimo en extremo; no se puede pedir más, sopena de ser muy descontentadizo.

Nuestras más repetidas gracias á la Junta directiva por las atenciones de que fuimos objeto, agradeciéndoles muchísimo las deferencias que con nosotros guardaron.

Además tuvimos el gusto de asistir á otros dos bailes que se celebraron en la calle del Museo y Plaza del Carmen, resultando ambos muy animados y concurridos.

## LUZ ELÉCTRICA en Guadalajara Inauguración oficial

### Los preparativos

Una hora antes de la señalada para inaugurar el alumbrado eléctrico, la calle del Museo hallábase el sábado último inundada de gente, ávida de presenciar el acto y fué preciso prohibir la entrada, pues de otro modo habría sido imposible penetrar en el local á las personas llamadas á intervenir antes de que aquel comenzase.

Sobre las siete menos cuarto y hallándose presentes los Sres. Gobernador civil y el Ayuntamiento, el diputado á Cortes Sr. Conde de Romanones y otras muchas personas visibles, que sin previa invitación, porque no las hubo, tuvieron el gusto de concurrir, algunas acompañadas de distinguidas señoras y bellas señoritas, que con su presencia daban mayor esplendor al acto, el Sr. Arcipreste regente D. Nicolás Vazquez, párroco de S. Nicolás, bendijo el edificio, luego el generador de vapor y por último las máquinas, pronunciando acto seguido un elocuente discurso histórico sobre la bendición en los primitivos tiempos, refiriendo hechos consignados en el antiguo Testamento y otros del Nuevo, para venir á deducir que la bendición que acababa de dar, es práctica constante de la Iglesia; que ésta es amante del progreso científico, y que con ella pretende la prosperidad espiritual y también la material de los hombres industriales.

### Los efectos de la luz

A las siete y quince minutos el Gobernador civil Sr. Betegón, puso en movimiento una máquina y otra el Alcalde Sr. Valles, y momentos después la población entera hallábase alumbrada por la electricidad.

El efecto fué sorprendente. La luz resultó intensa, clara y hermosa.

A las siete y media las calles todas de Guadalajara, hallábanse llenas de gente, y en la Plaza Mayor y en el Jardínillo, donde lucían dos arcos voltáicos, el público se extasiaba contemplando la luz de Sir Humphry Davy, casi semejante á la luz solar. Inaugurada la luz eléctrica con tan satisfactorio resultado, la banda de música municipal, que muy acertadamente dirige D. Pablo Gil Blesa, ejecutó, en los balcones de la Casa consistorial, preciosas obras de su ya extenso repertorio.

Después de recorrer la población y tomar algunos datos referentes á la distribución de lámparas, volvimos á la Central y allí saludamos y felicitamos á los principales factores de la empresa.

### Sociedad eléctrica de Guadalajara

Es anónima y tiene su residencia oficial en Madrid, Carrera de San Jerónimo, núm. 51. De ella es Presidente D. Isidoro Lastra, joven de vasta ilustración, muy fino y atento; Director Gerente D. Jorge Ahlemeyer, persona de grandes conocimientos en electricidad, emprendedor como pocos y tiene en explotación otras instalaciones en poblaciones de importancia; Ingeniero Director D. Alberto Oetli, ingeniero industrial y electricista, á quien se debe el estudio y la dirección de todo. Fino y cortés por naturaleza, ha sabido captarse muchas simpatías en Guadalajara.

También ha contribuido en mucho al resultado de la instalación el Ingeniero Industrial D. Carlos Kalverán, que ha multiplicado sus conocimientos técnicos en los últimos días, para que la inauguración no se hiciese esperar.

No menos de apreciar son los trabajos que han ejecutado con gran precisión, el montador principal D. Antonio Alvarez y el instalador D. Sebastián Ruiz, hábiles maestros y prácticos electricistas muy experimentados.

La administración de la empresa y dirección de las oficinas, que en breve quedarán instaladas en la Central, se hallan á cargo de nuestro querido amigo y paisano D. José Caballero, muy versado en contabilidad, probo y laborioso, que seguramente ha de contribuir mucho á la prosperidad de la empresa.

### El edificio de la central

En la calle del Museo, entre los números 22 y 22 duplicado, en el solar que fué de los herederos de D. Juan Sandino, hállase enclavado el edificio, en planta baja, donde se ha instalado la central de la luz eléctrica.

Mide el edificio 600 metros cuadrados incluso cubierta y accesorios, y queda aislado de la casa número 22, propiedad del Médico de Fuentelahiguera, por un espacio sin cubierta de cuatro metros de altura, y servirá de entrada á los carros, y al efecto se colocará una gran verja de hierro.

La superficie de cubierta está dividida en dos orugas longitudinales en sentido de la fachada y otra transversal á la misma. La primera se destina á oficinas, la segunda á los generadores de vapor consistentes en calderas multitubulares y la tercera, muy espaciosa, á los motores de vapor, dinamos y cuadro de distribución.

En la parte descubierta y posterior del edificio, se halla emplazada la chimenea de salida de humos, que tiene una elevación de 24 metros, más que suficiente, á dominar todos los edificios contiguos y muy próximo á ella el enfriadero del agua.

### Generador de vapor

Es una caldera de las llamadas multitubulares. Es inexplorable y tiene privilegio de invención. Mide setenta y cinco metros cuadrados de superficie de calefacción y trabaja con una presión de diez atmósferas.

Ha sido construida en la acreditada casa alemana de Rather Röhrenkessel-fabrik, en Rath, cerca de Düsseldorf.

Tiene la caldera 38 tubos para el agua y 4 recalentadores de vapor, que hacen se produzca completamente seco, sistema empleado con excelente resultado en Madrid, Barcelona, Bilbao, Santander y otras poblaciones.

La caldera se alimenta por un inyector ó bien por un caballete de vapor, aspirando los dos aparatos de un depósito grande construido delante de la caldera y toma el agua de la cañería derivada de los manantiales de Torija.

### Motores de vapor

Hay dos máquinas de vapor horizontales sistema Compound y condensación de 55 caballos cada una.

Están construidas en los talleres de la casa Ph. Swiderski en Leipzig y funcionan hoy en Baracaldo, Bilbao, Victoria y otros puntos.

Están provistas de un regulador muy sensible que hace uniforme la expansión de vapor y la velocidad.

La distribución del vapor se hace por distribuidores planos que no producen ruido.

El número de revoluciones del volante es de 190 por minuto. Pueden trabajar con condensación ó á escape libre.

Llevar por nombre una «Manuela» y otra «Rosario»; pero, por ahora, solo funciona la primera.

### Dinamos

Hay dos máquinas dinamoeléctricas, de corriente continua, su potencia de 15.000 watts cada una, enrolladas en derivación; desarrollan una fuerza electro-motriz de 120 á 130 volts á la velocidad de 850 revoluciones por minuto y están montadas sobre carro-tensores de correa.

Estas máquinas dinamo-eléctricas, están construidas en la casa Schuckert de Nürnberg.

### Cuadro de distribución

Es de marmol blanco con marco de madera y lleva todos los aparatos de revisión y de medida necesarios para asegurar la regularidad del servicio, como son amperímetros y voltímetros, además de conmutadores, cortacircuitos con sus plomos fusibles, pararrayos automáticos sistema Brush perfeccionado, que conducen á tierra los rayos que puedan caer en cualquier punto de la red, evitando así desgracias y pérdidas materiales en el caso de que una nube descargase.

### Refrigerador

El enfriadero del agua de condensación es sistema «Popper» y está construido con madera de pino impregna-

da de una materia antipútrida, llamada carbolineo.

Una bomba rotativa toma el agua caliente de su depósito y la eleva á la altura de once metros y cae en forma de lluvia por una serie de cajones de tanques á otro depósito, enfriándose de esta manera con objeto de poder emplearla de nuevo para la condensación.

El refrigerador consta de tres pisos, á los cuales se asciende por medio de escaleras de madera.

### Red de distribución

La red de alimentación y de distribución de luz para los servicios públicos y de particulares, consiste en conductores de cobre desnudo, montados sobre aisladores de porcelana y palomillas de hierro fijadas en las fachadas.

Es de sistema trifilar de alambres y cables de cobre electrolítico puro.

Está calculada para 1.800 lámparas de 10 bujías, 110 volts á 30 watts cada una ó su equivalencia, con una pérdida de 10 volts en los alimentadores y tres y medio en la línea de distribución.

Los centros de alimentación son cinco, provistos cada uno de su respectiva caja de distribución y cortacircuitos.

Los conductores de alimentación van por los tejados sobre postes de madera y no ofrecen peligro alguno, dada su elevación, ni tampoco en caso de una descarga eléctrica en días de tormenta, merced á los pararrayos automáticos colocados en el cuadro de distribución, existente en la sala de las dinamos.

El reparto de las 1.800 lámparas de 10 bujías ó las equivalentes de 16 que pueden instalarse entre alumbrado público y de particulares, está hecho en la siguiente forma:

Centro primero existente en la entrada de la calle Mayor alta.	570
Centro segundo en la Cuesta de San Miguel.	270
Centro tercero en la fachada de la Iglesia de Santiago.	290
Centro cuarto en la plaza de Benjamín.	280
Centro quinto en la fachada de la Iglesia de San Ginés.	350

### Alumbrado público

Se compone de 120 lámparas incandescentes de 16 bujías, 110 de 10 y 6 arcos voltáicos.

Las lámparas están colocadas en brazos de hierro á una altura de 4 ó 5 metros, provistas de pantallas y globos protectores. Son consistentes y presentan buena vista.

Los arcos voltáicos, colocados uno en la Plaza Mayor, otro en el Jardínillo y cuatro en el paseo de la Concordia, están colgados á una altura de 5 metros en columnas de hierro fundido. Todas las lámparas tienen un corta corriente.

La distribución adolece de algún pequeño defecto, que será subsanado en breve según noticias, y entonces no se dará el caso de que algunos puntos de la población no resulten bien alumbrados, y aun es probable que se aumenten algunas lámparas.

### Un aplauso

Llegado el momento tan deseado, convertidos en hechos los proyectos tantas veces consignados en actas de nuestro ilustre Ayuntamiento y satisfechas las aspiraciones del pueblo de Guadalajara, bien merecen un aplauso nuestros representantes los concejales de la Corporación municipal, que preside D. Manuel María Valle, al no haber perdonado medio ni sacrificio alguno para que la capital de la Alcarria goce del beneficio que proporciona ese agente maravilloso que produce la mejor luz artificial hasta hoy conocida; y de ese aplauso debe ser partícipe y lo es, porque la opinión pública se lo tributa, la Sociedad eléctrica que tan cumplidamente ha llevado á cabo su compromiso, haciendo una instalación perfecta, merced al celo é inteligencia que ha desplegado el Ingeniero Director Sr. Oetli.

Que el éxito obtenido lo vea coronado la empresa con el resultado más lisonjero en sus balances de fin de año.

SANTOS BOZAL MORENO.

## Noticias generales

El 24 del pasado y en ocasión de estar jugando el niño Pedro, de tres años de edad, hijo de nuestra suscriptor D. Cefarina Marín, profesora de primera enseñanza de Luzón, tuvo la desgracia de caer rodando por un terreno abajo hasta dar en el camino y á una elevación de dos ó tres metros de altura.

A las voces de unas mujeres que se hallaban en el río, salió la madre dando gritos de dolor é implorando la protección de Ntra. Sra. de la Peña.

Atortunadamente sus súplicas fueron escuchadas, pues levantado el niño, se vio que solamente había sufrido una ligera contusión, que no le impidió á la criatura llamar á su desconocida madre, diciéndola que le levantase.

El 26, viernes, y en acción de gracias, se celebró en la ermita de la Peña una misa, á la que asistió gran concurrencia de gente con las niñas de la escuela que dirige.

Reciba el parabien nuestra estimada suscriptora.

El joven marqués de Tobar, D. Rodrigo Figueroa, ex-Diputado á Cortes, hermano del Sr. Conde de Romanones, ha sido uno de los principales actores para llevar á cabo en Madrid la Exposición artística, cuyos productos se destinan á los soldados que regresan de la guerra y ha contribuido con su actividad, cuadros y esculturas, que le acreditan una vez más de inspirado artista.

Entre los distinguidos personajes que asistieron á la apertura del certamen, se encontraba D. Fausto Miranda y Herráiz, marqués de Miranda, descendiente de los linajes Bedoyas, de cuyo hidalgo Señorío aun quedan vestigios restos en Brihuega y en Archilla.

Mucho podrían beneficiar esta provincia tan nobles próceres si hicieran extensivos á ella sus caritativos sentimientos y en particular á dicha cabeza de partido que les distingue y donde para atenuar tanta miseria como reina, se ha constituido una Junta de socorros y se ha abierto una suscripción benéfica.

Se encuentra en Brihuega en uso de licencia, el ilustrado profesor mercantil y amigo nuestro D. Antonio Sans, que desde la sucursal del Banco de España de Lérida ha sido trasladado á la de Barcelona, donde prestará sus servicios.

El sábado último tomó posesión de su destino, en el que le deseamos acierto y felicidades, el nuevo Tesorero de Hacienda de esta provincia, D. Antonio Guerrero, nombrado por Real orden de 18 de Enero.

Le ha sido concedida á doña María Retuerta Pizaso la jubilación de 980'80 pesetas que le corresponde como maestra que ha sido de una de las escuelas de niñas de esta capital.

Para la vacante de Vocal de la Junta provincial de Beneficencia, por renuncia de D. Lorenzo Vicenti, ha sido propuesto en primer lugar de la terna formada por dicha Corporación, D. Pedro Lopez Palacios.

En la vacante por renuncia de don Eduardo Moreno, corresponde hacer la terna al Gobernador civil.

Han sido destinados á la Academia de Ingenieros el Comandante D. Manuel Maldonado y el Capitán D. Vicente Morera. También se ha dispuesto que continúe en comisión en dicho centro el Capitán D. Manuel Perez Rollán.

Doña Valentina Moreno Gomez, esposa del ilustrado Secretario del Ayuntamiento de Valdeconcha, ha dado á luz una preciosa niña el día 25 del pasado.

Madre é hija continúan perfectamente.

Felicitamos de todas veras á nuestro querido amigo D. Cándido Cid, por tan fausto acontecimiento.

Le han sido concedidos dos meses de licencia al Juez municipal de Brihuega, nuestro querido amigo Sr. Gomez Marlasca.

En Luzón y otros pueblos del partido de Molina, han empezado estos días las operaciones de siembra de cebada tardía, avena y demás semillas, y nos dicen que se llavan á término en inmejorables condiciones.

Las siembras nacidas presentan buen aspecto y, dado el tiempo primaveral que hace, es de esperar abundante cosecha.

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Brihuega D. Enrique Díaz y García.

Enviamos nuestro pésame á su familia.

### Una boda

El sábado se verificó en Madrid el enlace de la bellísima señorita Jacinta de Rueda, hija de nuestro querido



amigo y paisano el Notario de la Corte, D. Ricardo de Rueda, con el Sr. don Camilo Gumiel del Barco, Administrador de Correos y Telégrafos de Pastrana.

Fueron padrinos los padres de los contrayentes, y testigos, el hermano político de la desposada D. Rafael Ruiz de Hoyos y doña Matías Roldán y Gonzalez Figueroa.

Al acto asistió numerosa concurrencia, entre la cual se hallaban las familias de Rueda, Barco, Navarro, Hoyos, Soldevilla, Serrano-Alózar, Gonzalez-Martí, Puerta y otras muchas.

El bello sexo estaba dignamente representado por las lindas señoritas Julia Rueda, Rita de la Puerta, Ramoncita y Matilde Gumiel, Antonia de Hoyos, Rafaela, María y Conchita Serrano, Pilar Rueda, Soldevilla y otras varias, que al lado de la novia formaban un lindo ramillete de hermosuras.

También asistieron a la boda el Diputado por el distrito, Sr. García Romero, el ex-Diputado D. Gabriel de la Puerta, el Sr. D. Julian Muñoz, el Ingeniero Jefe D. Manuel Gonzalez Martí con su distinguida esposa, y los señores D. César Salabert, D. Miguel de Diego, Navarro y muchos más, que harían interminable esta lista.

Las hermanas de la novia, Emilia y Julia, en unión de las del novio, Ramona y Matilde, hicieron los honores con la amabilidad que las caracteriza.

En el hotel Peninsular, una vez terminada la ceremonia, se sirvió un suntuoso bufet, saliendo los recién casados para Aranjuez y Pastrana, en cuyo último punto fijarán su residencia.

Reciban ambas familias nuestra enhorabuena, y que una larga luna de miel los acompañe siempre.

En Sacedón se celebró el día 25 del pasado mes, la tradicional romería conocida por «Jueves-lardero», en el sitio de la Olmedilla y no en la Entrepaña ó Boca del Inferno, como de antiguo venía haciéndose, á causa de que en el molino harinero, allí contiguo, hay un caso de viruela.

La inmensa mayoría de aquella villa pasó el día agradablemente y sin que hubiera que lamentar el menor contratiempo. Más vale así, pues se conocen tan presente lo que en igual día ocurrió otro año entre algunos de aquellos vecinos.

Por el Ilmo. Sr. Presidente de la Audiencia Territorial de Madrid, han sido concedidos quince días de licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud, á D. Angel Gómez Piñero, Juez de primera instancia é Instrucción de la villa de Sacedón y su partido, habiéndose encargado con tal motivo del Juzgado el día 27 del pasado mes, el Juez municipal de la expresada villa.

El domingo último por la noche, se efectuó en el Circolo de la Amistad de Sacedón, el baile primero del presente Carnaval, resultando concurridísimo como todos los celebrados en el local donde actualmente se halla instalado y duró hasta las altas horas de la madrugada. No citamos nombres de los que asistieron á tan agradable fiesta por falta de espacio; pero nos aseguran que estaba lo más bello y selecto de la juventud sacedonense.

Ya en prensa este número hemos recibido la invitación para el baile Blanco y Negro, que por imposibilidad material no resemamos, dejándolo para el número próximo.

Se ha concedido por el Ministerio de la Guerra, derecho preferente para el ingreso en el Colegio de Huérfanos de esta capital, á Guillermo, Natividad, Luisa y Julian Brunete Gomez, hijos del segundo Teniente fallecido, de la escala de reserva de la Guardia civil, D. Victor Brunete y su viuda doña Laureana Gomez, pudiendo ser llamado desde luego, en ocasión de vacante, Guillermo, que tiene la edad reglamentaria, y se efectúa le propio con los restantes cuando lleguen á cumplirla.

Un joven músico compositor de esta población, ha cedido gratuitamente á La Artesana, algunas piezas de su repertorio para los bailes de dicha sociedad dramática.

Es probable que se celebre por esta misma Sociedad, un baile de Piñata, que desde luego auguramos se verá muy concurrido.

A fines del presente mes tendrá lugar un acontecimiento ciclista. Desde Madrid á Guadalajara se correrá el campeonato de la importante sociedad madrileña Unión ciclista comercial, y con tal motivo serán muchos los aficio-

nados al pedal que vendrán á Guadalajara.

Las últimas noticias referentes al conflicto oretense, permiten anunciar que el rey de Grecia se somete á la voluntad de Rusia y ordenará á las tropas griegas evaouen la isla de Creta.

Muchos cristianos que residían en las inmediaciones de Heraclion han sido pasados á cuchillo por los turcos que guarnecían á dicha población, de cuyo hecho han protestado los representantes de las Potencias.

Un torpedero inglés ha apresado á un buque de guerra griego que desembarcó armas y municiones en varios puntos de Creta, y que conducía á Grecia á los turcos apresados por las tropas de dicho reino.

A su paso para Madrid hemos tenido el gusto de saludar el domingo en Guadalajara á nuestros muy queridos amigos D. José Casas, activo corresponsal de LA CRÓNICA, D. Pedro Rojas, reputado médico de Yélamos y hermano del tan conocido publicista de dicho apellido y D. José Castro, propietario y constante suscriptor de LA CRÓNICA.

En el plan extraordinario que acaba de confeccionar la Dirección general de Obras públicas, ha sido incluido el trozo segundo de la carretera de Villar de Domingo Garcia á Molina de Aragón, de la cual nos hemos ocupado varias veces y hemos pedido sus obras para proporcionar trabajo á los pobres de aquel país, además de ser muy conveniente, porque uniría las provincias de Cuenca y Guadalajara.

Ha salido para Madrid durante el plazo que duren las oposiciones á cátedras, el Ingeniero agrónomo de esta provincia D. Ricardo Algarra.

Se ha recibido en este Gobierno el expediente de deslinde de intrusión á instancia de D. Lorenzo Celada, vecino de Fuenteslas, el cual tramitado debidamente se llevará á cabo por el personal pericial de las Oficinas del servicio agronómico.

La Diputación provincial está convocada por segunda vez para celebrar sesión el sábado próximo, al objeto de discutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario.

Ha sido muy sentida la salida del puesto de Almonacid para el de la Colonia de la Asunción, del cabo de la guardia civil Esteban Azanusa, por las simpatías que supo captarse en el corto tiempo que estuvo en aquel punto. Deseamos el pronto restablecimiento de su esposa é hijo que ha dejado enfermos en el pueblo de Almonacid.

Dícese que un conocido tratante en ganados que en esta provincia tiene hechas muchas y muy importantes operaciones, ha suspendido los pagos sin causa que lo justifique, ocasionando con este motivo gravísimos perjuicios á honrados negociantes.

El Domingo de Carnaval á las seis de la tarde, ocurrió en Jadraque un incidente desagradable, en la puerta de entrada de uno de los salones de baile. El estampido de una fuerte detonación de arma de fuego alarmó á los que se encontraban dentro y fuera del local, resultando heridos Anastasio Ricote y Antonio Ranz. Como presunto autor del hecho fué detenido Mateo Andrés Aguilera, y el Juzgado, con el auxilio de la guardia civil, empezó en el momento á instruir diligencias.

Según noticia que por telégrafo nos han dirigido de Zaragoza, ha ingresado en el sanatorio de la Cruz Roja de dicha capital, un sargento procedente de Filipinas, llamado Francisco Castillo, natural de Checa.

Nuestro paisano padece tuberculosis y un infarto al hígado; en el sanatorio es asistido constantemente por un individuo de la Cruz Roja, D. Mariano Santanera, hijo de Sigüenza.

Los alcarreños que residen en Zaragoza hacen visita todos los días al sargento Castillo y de la cabecera del mismo no se separan en cuanto sus ocupaciones se lo permiten, el Sr. Santanera y los sargentos de Artillería también paisanos, Sres. Molina y Gonzalo.

La madre de Francisco Castillo ha ido á Zaragoza, y la escena habida al verse madre é hijo, ha sido desgarradora.

Las últimas noticias que hemos recibido, asean alguna mejoría en el enfermo.

En el último Consejo de Ministros ha sido aprobado el presupuesto para la construcción de la carretera que par-

tiendo de la Estación de esta capital, va al límite de la provincia de Madrid, asunto, que como todos aquellos que afectan al bienestar y prosperidad de los pueblos de este distrito, ha venido gestionando con vivísimo interés el Diputado á Cortes Sr. Conde de Romanones.

La Junta de Gobierno del Casino de Guadalajara ha adquirido un magnífico piano de cola con destino á sus salones, y ha uniformado con bonitos y elegantes trajes á los dos niños que desde hace poco prestan servicio.

El Presidente nuestro amigo D. Manuel Gautier y demás individuos de la Junta merecen elogios, que gustosos les tributamos, por cuantas mejoras vienen realizando en beneficio de tan culta y selecta sociedad.

Durante los tres días de Carnaval, han estado casando con inteligentes aficionados de Madrid, en La Cabañuela, el marqués de Barra; en La Matilla, D. Luis Jimenez Hernández; en La Mata, el Duque de Denia, y cerca de Almadrones, los Sres. Conde de Romanones y Delegado de Hacienda, Sr. Montilla.

Ayer de madrugada falleció en esta capital el conocido agente de negocios D. Enrique Fluiter.

Persona afable y cariñosa, amigo de corazón, padre bondadoso y esposo entrañable, su muerte ha sido muy sentida en Guadalajara, donde gozaba de generales simpatías.

Nosotros que estimábamos en mucho las relevantes dotes que adornaban al finado, nos asociamos de corazón al sentimiento que aflige hoy á su apreciable familia, á quien enviamos nuestro pésame.

Deseo que en paz el alma del que en vida fué muy querido amigo nuestro.

En una de las casillas de peones camineros de la carretera de Brihuega, cerca de La Cabañuela, fué herida en el brazo izquierdo, por disparo de arma de fuego, Juliana Jarranda, esposa del peón caminero Pedro Arroyo.

Dícese que el vecino de Fuentes, Alejandro Viejo, ignorando que la escopeta estuviere cargada, apuntó á dicha mujer para asustarla, y la vez primera que lo hizo no salió el tiro; pero sí la segunda.

La Juliana instintivamente puso el brazo sobre la cabeza, y en él recibió el tiro, produciéndole heridas de pronóstico reservado.

La empresa de coches de Contera y Sierra ha suprimido el servicio diario á Pastrana, reduciéndolo á un día sí y otro no.

¿Sabén de esto algo las autoridades? ¿Puede hacerse la alteración sin la autorización debida?

En cambio los días de feria en Tendilla ha puesto en movimiento varios coches, creemos que sin estar autorizada para ello.

Nuestro buen amigo y conocido comerciante D. Luis Domenech, ha experimentado la desgracia de perder para siempre á una preciosa niña de 19 meses de edad.

Encuétrase enfermo nuestro querido amigo D. Domingo Ruiz, probo y laborioso empleado de la Diputación provincial.

De todo corazón deseamos su mejoría.

El Carnaval en Guadalajara ha tenido menos interés que ningún otro año; pues apenas han discurrido máscaras por las calles, lo cual nada tiene de particular, dada la triste situación por que atraviesa nuestra desgraciada nación.

Con motivo de la vacante de matemáticas que ha quedado en este Instituto, por pasar á la Universidad de Sevilla el docto Catedrático, Sr. Camacho, parece que la Dirección de Instrucción pública ha dispuesto que en lo sucesivo queden las dos cátedras de matemáticas á cargo de un sólo profesor.

Por lo tanto, no procede ya proveer la vacante, por quedar suprimida una plaza de catedrático de dicha asignatura.

Nada menos que 400 aspirantes hay esperando turno para ingresar en el Colegio de Huérfanos de la Guerra, establecido en esta capital, y son casi todos hijos de militares que han muerto en las guerras de Ultramar.

Dicen de Nueva York que New York Journal, tan enemigo nuestro, publica hoy declaraciones de Mac-Kimley muy

favorables á nosotros, añadiendo que el nuevo Presidente de la República se opodrá al reconocimiento de la independencia de Cuba, porque allí no hay más Gobierno que el de España, y al de la beligerancia, porque carecen de condiciones para ello.

Los taquígrafos que forman parte de la Asociación de funcionarios públicos gestionan el restablecimiento de la enseñanza de la taquígrafia en todos los Institutos de segunda enseñanza, y la creación de plazas de taquígrafos en las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos de capitales de provincia y demás localidades de 50.000 habitantes.

Además piensan constituir un cuerpo colegiado que se haga cargo de todos los trabajos profesionales, con sujeción á una tarifa que regirá en lo sucesivo.

Las siembras mejoran rápidamente en toda la provincia, á consecuencia de lo bonancible del tiempo.

La exportación de trigos y harinas durante la actual quincena, desde Sigüenza para diferentes puntos de Cataluña, ha sido de alguna consideración.

Puesto que nuestro Ayuntamiento está llevando á cabo el empedrado de algunas calles, llamamos su atención respecto del mal estado en que se encuentra el de la plaza de Correos, frente á las Monjas, donde existen grandes desperfectos producidos por el tránsito de carros.

La feria de Tendilla, según noticias de los que á ella han ido de Guadalajara, ha estado muy concurrida y animada.

Días pasados le fueron sustraídas de su domicilio á D. Timoteo Hervás, vecino de Matarrubia, 18 pesetas, y el autor del hecho ha sido puesto á disposición del Juzgado de Cogolludo.

También en el mismo pueblo de Matarrubia, le han sido robadas unas arrobas de vino á nuestro suscriptor y amigo D. Francisco Sans, Juez municipal del pueblo, violentando para ello los cercos, la puerta de la bodega.

Y por último, á Basilio Calleque, de la misma localidad, le han sido sustraídas dos borricas con sus correspondientes aparejos, sin que hayan sido habidas.

Se ha dispuesto de Real orden cumplimiento de lo dispuesto en anteriores disposiciones, que no se omita en los carruajes de lujo el permiso de circulación que debe fijarse en ellos.

Que los carruajes de lujo sujetos al pago del impuesto establecido, y cuyos dueños ó poseedores no hayan cumplido lo dispuesto en la Real orden de 12 de Mayo último, sean inmediatamente precintados por los funcionarios y agentes de la investigación ó de la administración que se designen al efecto.

Que el alzamiento ó fractura de los precintos y la ocultación, traspaso ó desaparición por cualquier causa de los carruajes precintados, sin dar el debido conocimiento á la administración, se entenderán casos de defraudación comprendidos en el párrafo 2.º, art. 23 de la Instrucción de 1.º de Julio de 1895, imponiéndose á los defraudadores las penas que el mismo señala.

El ilustrado secretario del Ayuntamiento de Castellón de Henares, don Francisco Robledo, se encuentra enfermo y bastante grave.

Ya se habrá comunicado ó se comunicará muy pronto al Gobierno de los Estados Unidos el resultado de la información practicada acerca de la muerte del dentista Ruiz. El expediente no arroja dato alguno que permita creer en un atropello.

Sin embargo, para que el esclarecimiento de los hechos sea tan completo como conviene, se instruirá un proceso, al que podrán llevar su testimonio con las pruebas necesarias los que sostengan que se trata de un delito.

## ANIS DEL CANTABRO

HENRI GARNIER & C.º Pasajes, Guipuzcoas

### CHARADA

Don todo que es terció caestre le pidió al notario un día diera prima de haber visto la muerte dos Rosalia.

R. y M.

Solución á la charada del número 991:

PRI-ME-VO

Impreso en la Diputación.

